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聾灣推行圓諒教學的情況

蝶軒雄

擺立聲j醫師範大學路文學系

直Îj發

民間三三.十四年 (1945) 蓋機重詩中國服間，時還差灣已被日本統治主主卜年立久，一

十議以下的人，不但不會說關詣，也不大認講漢三字，甚至說臺簡話(包括聽講話與客

家話)位沒者說臼鵲那樣方便。那個時候，臺j灣的人民，心苦苦由主IJ觀攝的機抱，但是覓

安lJi是大陸揀來接灣的肉體，卻說不出自己國家的語苔，學校、機關、社會對鞋都灣是

以日語交談。雖然如此，那時的畫i僧人民卻急於雪慧故復使用詛臨的語文，學答說國語，

要議菌字，於是出攬了學習國語灼熱糟。心控舊日的在聲恢復教學了，一些在戰爭期

間教日本人說中國甜的過譯也被請來教習盟諾;也有一昌人就在市場上的屋賽是警雋掛

窩小黑板，收一些臨時的學費，對西茁闢攏來的人教幾句閻語會話。學校黨本省籍的

教師也是是學去學教，大家都非常熱心。芳草輯學習閻語的書籍也輯紛上市。其實當日大

家所學的關語系統非常龐雜，有依盟音系統的，教據甫方官話的，在用藍背話的，

南聽~t藹，沒有必定的標准。

今天蓋麓的盟甜推行得非常成功，日經普轟培傳播到要堅灣各埠，老一輩的人也能

清盟諧與人交談，五十歲以下的人所說的宙語，比起大陸來擎的 λ 崎悼盟憬。

i織學生的觀文程度，與外告人相比率不潛能。立所以跟得今天接種成就，可以說完全

得力於聾j饒富麗語推行委員會有〈齒諾日報〉、中聽語文學禽等機構各誰先生長期努

不懈的工作。現在分別介結這拉機構所作的貢獻。

聲灣省闊語推行委員會

臺灣吉普行政長宮公署在華輯先讓之初，覺得推行盟語十分單要，於是請求教育部

保換接聽。教育部盟語推行委與會當時深岱常務委員鐘聲玲、專鬥委具何容，立立起其

他機構歡聽了一iJ:t人員，分批自;掌聲來蓋。 11 丹安IH主臺闕，深感有品要設立專門機

韓寄來三支持臺灣國語的推行工作。斜了民關三卡五年 (1946)進月 2 日，成立?臺灣當國

語推佇委員會J '隸!聽省教育事，由觀建功任主任委員， fiiJ容為副主任委員，方懿

主慧、李劍南、齊擻'1笠、保培良、王三位的為常務委血，馬學瓷、數錦熙有華家謀、朱兆

祥、吳守韓、王潔字等為委員，有些委員始興未能來憂。後又讀騁玉詣殿、洪炎款、
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梁容若、祁致賢、董長志、夏承極、黃得時、張宣忱等人為委員，前後工作十三年三

個月，對臺灣國語運動有重大的貢獻。

臺i寓光復時，對國語的傳習沒有一定的標準。臺灣省國語推行委員會成立之後，

就針對這種不健全的毛病，把〈國音常用字彙〉一書，改編為〈國音標準彙編} .由行政

長官公署於民國三十五年 5 月 '30 日公佈，通令全省作為傳接國語的準繩，以訂正臺

僧人民的國語讀音。「推行國語必先統一讀音J '這個理想在今天已經徹底實現了。

針對臺灣這種特殊的璟境，民國三十五年，臺灣省國語推行委員會更訂定了六條

「臺灣省國語運動綱領J : 
一、實行畫語復原，從方言的比較上來學習國語。

三、注重國字讀音，由「孔于自」過度到國音。

三、清除日語殘留旬法，以國音直接閱讀文章，以達到文章還原。

四、研究詞類對照，充實語文內容，建設新生國語。

五、利用注音符號，以便讀音正確標準 o

六、鼓勵學習興趣，增進教學效能。

除了這六項綱領之外，當時的國語推行委員會推行國語的基本工作，計有下列六

項:

一、大量訓練師資

臺j彎光復後，國語的師資非常缺乏，由大陸邀聘或自行來畫的以及本省從大陸回

來的中小學教師不多，而且他們所講的國語也不標準。至於學校中原有的本省籍教

師，對國語國文可說是一竅不通，幾乎都是一邊學一邊教的。當時光拿國民學校來

說，就有一千多所。如果每一所要一個國語教員，就要一千多位。因此政府舉辦許多

講習會，加以訓練。省行政公署教育處，首先在臺北市舉辦「國民學校教員國語講習

班J '各縣市也分別舉辦許多講習妞，以培養當時急需的國語教師。民國三十五年，

國語推行委員會的工作人員到達後，就由會中人員擔任講習課程。畫中、臺東、新

竹、高雄、花蓮、彰化、嘉義、屏東、高雄市等九縣市設立了國語推行所或推行會，

也常舉辦教員班。臺北市國語推行委員會於民國四十三年 (1953) 設立國民學校校長

語文研究班，對促進各校推行國語教育具有顯著成效。各國民小學也設立語文研究

會，中等學校教員在省訓團受訓，而國語的訓練也是主要科目。三十七年 (1948) 並

在臺灣大學文學院附設二年制的國語專修科，後來移轉臺灣省立師範學院，何容、王

壽康先後擔任該科主任。政府全力從國語教育著手，所以成果輝煌。

二、輔導國語教學

國語推行委員會經常保員前往各地視察，輔導國語教學，舉行討論會、研究會、

座談會等，正舉辦各種有關國語的活動，如注音、作文、演說、朗讀等比賽，為數至

多。各縣市國語推行委員會，除推行民眾國語教育外，也協助國民學校解決國語教學
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的題題。每年舉瞥盟譜競賽，集各校學生代表、ilit.會代表及餾校教師分組參加比賽，

人數多j輩子人以上。優良苦苦給予獎賢，形成說聽語的接見氣，影導響極大。民間三十七年

3 持教育當時組織聲灣省中等種按國語文輔導發員會，出讓建功講閻昔沿革 9

蜀語文法，齊鑽i妥講盟會標準'高i鳴緝講文字是壘，對學習閥語臭者權大成致。

、廣播講普示範

為了要推符標準國語，國語會又和用廣播電臺，先是播赦組克在發脅的國語留聾

機片來輯:一路語注會符號的正確讀脅。從民盟三十五年5 月 1 R 起，文摘釋鐵棍先生

母清晨七時親起電是搶任「閥語讀音示範」 σ 擂講民眾路語讀本、關語會話j;)及國院

學校臨譜、常識、歷史各種譯本，供學聞語的人士收聽，以匡正讓脅。接應各界聽眾

要求，文用中學的盟文謀本及國繭日報社發行的〈古今丈選卜作為廣播教材。齊觀恨

先生讀音示範的工作，一現雄續了八年時間。今天蓋輸者的國語教學之所以能取得讀

詩撩準往的效果，廣播教學功不可沒。

四、編印罷語書刊

推行重童話品讀要有大最讀物，才能使臨字的讀詩中學會區建語。者、關語推行發員會

成立以來，前後鎮賠了數十百種有聽竄語的舊書籍，今舉其叢書惠者如下: (1)臺灣省、國

行委誤會編〈閥督標擎彙緝} ; (2) 中國大辭典緝聽處蝙〈鷗語辭典) ; (3) 齊鐵偎

{聞語變音樂例〉、〈關語問題解答〉、〈向黨異議旦控字研究}、〈誼會竿講義) ; (是〉

〈小學課本注音揖題答客間〉、〈識字講義〉、〈每每一字) ; (5) 何容、齊鐵恨、王

川、朱先祥〈盟語注音詩號纜論) ; (6) 何容、李館開〈新標準罷語} ; (7) f可容、齊議

'1笠、王，咱〈牽灣之路語運動) ; (8) 三芷若 JII {怎樣教注音符號} ; (9) 方臨鐸〈增補閻王安字

; (10) 畫畫同輯〈中國語音質} ; (11) 郝瘖邦〈爾諾手冊} ; (12) 李麗田〈國語音旗手

掛) ; (13) 那宗到〈盟語發音) ; (1的閱維傑〈閻語學觀論) ; (15) 鑼露昇{頭語語

學〉。

五、師範院校課程

臺j筒中小學的語文教師都讓業於師範學院成師範學悅，這些師範院校對國語文的

訓練十分嚴格。從民鷗三十八年(1949) 起，教有聽實行師範學校聞語國文畢業繞一

考試，不及咯的不准畢業;師範舉撓的各系科一年級生，管攝加按關語、屬文，並舉

行標準考試，不及格的，每年眉來會加考試，重至IJ及格，方能星星業。院的即在使畢業

的學生都能夠應用標準詞語教學，閣成中小學的老師聽語都講得不錯，

影響當然是很大的。

六、設立聞語實令

好的權行國詣的方寞，有持費3日實驗，者發是否真的有效，那堅實驗小學就

很重要了。民國三十五年 8 月特將舉北高的一所國民學校改為路語推行委員會時麗的

實驗小學，立主振器:艾女子師範學院體語專移科來鑫撮務的學員執教，這丹:學校實驗成
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功的有低年級學生的說話教材

的。
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。這對發輯推行盟語教宵的幫助也

日報〉對琴是灣謂語推行黨難很大，深受學生與畏眾的歡j息，在聖灣幾乎每一

所國主史研校友有弦子的家廢都訂有〈簡譜日報}。的搗{的賽字邊的注脅，可以幫助控手

認識生于芋，撥出正確的字訝。由教育性的內容，也可以便接子從中賤取許多如議，

多有極的故事，了解許今做人的道理。

日報除了發行報紙外，要2期淺近的女士詐騙寫讀物，用桂芳漢字印制，使本書

的學生與民素可在每日閱報中，從台賽字注音上正學當國語。其中矜持的《語文申干吟、

〈語文乙子吟、〈國民教會}、〈少年〉、〈兜輩}、〈理寶路〉、〈書和入}、〈吉今女選〉莓，都

是讀者所歡泊的，其中tJ(古今女選〉鼓搗有名，是中外人士所推崇讚詐的一餾刊物。

對中國語文妥當輿文學的普及，黨獻種多。

中聽語文學會

畏翻間十一年 (1952) ，臺灣艾先教育界人士王轉康、毛子水、劉震、了

簡鐵恨、何容、李畏冬、王星舟、謝:水盤、洪炎款、陳邦正、朱1r昆、高明、

、器發韌、組友培等五十餘人，發起組織中菌語文學會，上Â{是進語文統一，改進詣

。學會先綾苦苦教育廳、還是北市教有烏合作，對頭諾:讓動作了不少工作。發行

的〈中關謂文月于吟，刊載有關盟語女教育的各種文字，分體各級舉梭，作為教機參考

資料，對路語交貢獻~裕。

會象論

喜慶繭的盟語還動推行可謂指當成功，較之中臨大陸推廣瞥插話的威主義混為優勝。

現在牽灣四十議以下受過教奮的人，都能說得上一日標準的盟詣，一點都不辨書長轉口

。純粹說甜苦的發脅來聽，很難分辨能們的省籍，法實在是一種了不起的成就。但

是近年以來，問為受政治的影響，推符鸝誨的工作已邂受若干挫針，藏大的原因是有

人主張臺灣鑄立，要推持母語以取代國誨， ~rJ如今甚攝聽上的頭講聽語教育。

張雙語教奮的人，其最後昌的即在以母語單代盟諦。如果一組成為事實，那事實在是很

可咦?畏的一件事情。

附記

本文取材於遲至i隨師範大學教校方祖蠱、都奮聽、張帶給三入研撰〈六十年來主鵲

語運動關現} ，此女教於全師組發韌教授所主編之〈六十年來之間學〉一番肉。本文作

者徵得原馨作人之一張學除教授同意，推予徵ij I '特拉敬致謝忱。




